

Catedrático: Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Materia: Interculturalidad y Salud I

Trabajo: Sistemas de Atención a la Salud en América Latina

Nombre de la alumna: Luz Angeles Jiménez Chamec

Licenciatura: Medicina humana **Semestre:** 1° B

Fecha: 20 de noviembre del 2020

Sistemas de Atención a la Salud en América Latina

Sistemas de atención de salud

A pesar de que existen varios modelos de sistemas de salud y de que en el fenómeno de atención de salud pueden participar múltiples elementos, siempre se manifiesta la participación del Estado en alguna medida. Actualmente la salud se considera un derecho de todo ciudadano que el Estado puede y debe garantizar. Ante la situación de depresión económica pero interesados en aplicar una nueva política sanitaria para el logro de la meta de Salud Para Todos, muchos países están realizando ajustes de sus políticas sanitarias y buscan afanosamente mecanismos que les permitan incorporar la nueva concepción de salud pública, disminuir los costos de salud y enfrentar la transición epidemiológica.

La fuente subida del costo de la atención médica es un fenómeno mundial, los expertos de los países desarrollados suelen coincidir en que es este aumento obedece principalmente a los siguientes factores:

- Cambios demográficos que se traducen en poblaciones de edad más avanzada que la media.
- Evolución del cuadro de morbilidad, hacia las enfermedades crónicas y menuesuales que acompañan al envejecimiento y que a menudo se agravan a causa de factores relacionados con el modo de vida.
- Adelantos de la tecnología médica que

conducen a sistemas de diagnóstico y asistencia más complejos y una ampliación del alcance de la atención médica.

- Mayores expectativas del público y de los profesionales en relación con los adelantos tecnológicos, a una mayor confianza para el alivio de las enfermedades y el bienestar del paciente en los servicios de salud estructurados que en los mecanismos no estructurales y centrados en la familia y la comunidad.
- Mayores desembolsos por concepto de salarios y sueldos como consecuencia de un proceso de actualización de honorarios en el sector de la salud, así como de una mayor especialización y un alto grado de competencia.
- Transferencia de la financiación de la asistencia médica del pago directo por el usuario a planes de seguro de enfermedad y pago por el Estado.

La salud constituye un derecho de todo ciudadano que el Estado puede y debe garantizar independientemente del sistema de salud que se encuentre vigente en cada país. Los recursos financieros escasean aún en los países desarrollados debido al alto nivel tecnológico alcanzado por la medicina moderna, que ha elevado los gastos en salud de manera desproporcionada en relación con el PNB.

Teorías de sistema

Todas las sociedades poseen formas de interpretar la realidad y con ella la salud y la enfermedad. Esto ha dado origen a sistemas ordenados y articulados de explicaciones y prácticas que están presentes en todos los modelos de atención a la salud. Consideramos que la cosmovisión es el eje central desde el cual se facilita entender, ordenar y clasificar de manera general los sistemas médicos. Para ello hemos utilizado herramientas de la teoría de sistemas y de la antropología médica dentro de un enfoque que denominamos "sistémico". Consideramos que es una propuesta innovadora que facilita la comprensión de diversas prácticas como sistemas a partir de su cosmovisión.

Entendemos por sistema un conjunto de elementos que se encuentran articulados en pro de la consecución de un fin (equifinalidad) de manera sinérgica. Posee la suficiente capacidad de respuesta para lo que el entorno le demanda (variedad requerida) y tiene un ritmo determinado (pansimonia).

Todos los sistemas de atención salud independientemente de si son convencionales, tradicionales o alternativos-complementarios, poseen los elementos.

Sistema Médico convencional

La medicina alternativa y complementaria (MAC) es cada vez más popular. Cada vez más los pacientes comparten la toma de decisiones sobre el cuidado de su salud con sus médicos. A pesar del gran hincapié que se hace desde la medicina convencional en los principios de la práctica basada en pruebas lleva a muchos médicos a rechazar las MAC en su totalidad. A pesar de que estas presentan deficiencias derivadas de su falta de pruebas, estas carencias no son universales ni uniformes, ni son realmente distintivas respecto de la medicina convencional, en la que también se dan en abundancia.

La reticencia de muchos médicos alopáticos al uso de las MAC provoca no su abandono por parte de los pacientes sino su ocultamiento. Como resultado ambas medicinas discurren un paralelo tras un muro de silencio y de peligrosa ignorancia. Reconociendo que la evidencia ha de generarse de manera continua, que las necesidades del paciente a menudo sobrepasan los límites de la evidencia médica que la autonomía del paciente es cuestionable, que tanto las MAC como la medicina convencional incluyen prácticas de verdadero mérito y otras de ninguno, y que lo mejor es orientar a los pacientes desde una visión que abarque el espectro de opciones razonables.

Referencias bibliográficas:

- Revista Cubana de Salud Pública versión impresa ISSN 0864-3466 versión On-line ISSN 1561-3127 Rev Cubana Salud Pública v.22 n.1 Ciudad de La Habana ene.-jun. 1996 Centro Nacional de Información de Ciencias Médicas Sistemas de atención de salud (I) Dra. Caridad Fresno Chávez. Recuperado el 20 de noviembre de 2020 de http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0864-34661996000100006
- SECRETARÍA DE SALUD SUBSECRETARÍA DE INNOVACIÓN Y CALIDAD DIRECCIÓN GENERAL DE PLANEACIÓN Y DESARROLLO EN SALUD (DGPLADES) "LOS SISTEMAS DE ATENCIÓN A LA SALUD: UNA VISIÓN DESDE LA ANTROPOLOGÍA MÉDICA Y LA TEORÍA DE SISTEMAS" DIRECCIÓN GENERAL ADJUNTA DE IMPLANTACIÓN EN SISTEMAS DE SALUD DIRECCIÓN DE MEDICINA TRADICIONAL Y DESARROLLO INTERCULTURAL FORTALECIENDO LOS SERVICIOS DE SALUD "LOS SISTEMAS DE ATENCIÓN A LA SALUD: UNA VISIÓN DESDE LA ANTROPOLOGÍA MÉDICA Y LA TEORÍA DE SISTEMAS Dirección General de Planeación y Desarrollo En Salud DGPLADES 2 I.- INTRODUCCIÓN Todas las sociedades poseen formas. Recuperado el 20 de noviembre de 2020 de http://www.salud.gob.mx/unidades/cdi/documentos/sistemas_de_atencion.pdf
- LA INTEGRACIÓN DE LA MEDICINA CONVENCIONAL Y NO CONVENCIONAL: TENDIENDO UN PUENTE SOBRE LAS TURBULENTAS AGUAS DEL CUIDADO DE LA SALUD DAVID L. KATZ, MD, MPH, FACPM Associate Clinical

Professor of Epidemiology, Public Health and Medicine. Yale University School of Medicine. Director, Yale Prevention Research Center. Director, Integrative Medicine Center at Griffin Hospital. Derby, CT, USA. Recuperado el 20 de noviembre de 2020 de https://paliativossinfronteras.org/wp-content/uploads/LA-INTTEGRACION-DE-LA-MEDICINA-CONVENCIONAL-Y-NO-CONVENCIONAL_2.pdf